

**MENELISIK MAKNA PENDAPATAN DALAM PERSPEKTIF
NELAYAN**

**(Studi Fenomenologi pada Nelayan Desa Banjaranyar Kecamatan
Paciran Kabupaten Lamongan)**

SKRIPSI

Oleh :

NOVIARA NUR YAZIDDA

NIM : G72218048



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM

PRODI AKUNTANSI

SURABAYA

2022

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Noviara Nur Yazidda
Nim : G72218048
Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Akuntansi
Judul Skripsi : Menelisik Makna Pendapatan Dalam Perspektif Nelayan (Studi Fenomenologi Pada Nelayan Desa Banjaranyar Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan)

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 28 Desember 2021

Saya yang menyatakan,




Nim. G72218048

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Noviarda Nur Yazidha NIM. G72218048 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 28 Desember 2021


Pembimbing

Binti Shofiatul Jannah, SE., M.S.A, CSRS, CSRA

NIP : 199007292019032022

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Noviara Nur Yazidha NIM. G72218048 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, tanggal 04 Januari 2022, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Akuntansi.

Majelis Munaqasah Skripsi :

Penguji I,

Binti Shofiatul Jamah, SE., M.S.A.,
CSRS, CSRA

NIP. 199007292019032022

Penguji II,

Dr. Ir. Muhammad Alisan, MM

NIP. 196806212007011030

Penguji III,

Ratna Anugerani Aripriatiwi, S.E.,
M.S.A. Ak., CA

NIP. 198905282019032014

Penguji IV,

Selwa Eka Aristantia, M.A.

NIP. 199307302019032029

Surabaya, 04 Januari 2022

Mengesahkan,

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,



Dr. H. Ali Arifin, MM

NIP. 196212141993031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Noviara Nur Yazidda
NIM : G72218048
Fakultas/Jurusan : FEBI/Akuntansi
E-mail address : noviaranur18@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Menelisik Makna Pendapatan Dalam Perspektif Nelayan (Studi Fenomenologi Pada Nelayan Desa Banjaranyar Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan)

.....

.....

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 18 Februari 2022

Penulis

(Noviara Nur Yazidda)
nama terang dan tanda tangan

Di dalam literature terdahulu banyak penelitian yang fokus pada makna pendapatan menurut perspektif yang berbeda-beda. Titi Rapini dalam jurnalnya menjelaskan bahwa pendapatan dapat dimaknai oleh pengrajin kendang sebagai sumber ekonomi keluarga, sarana penyalur hobi dan bentuk pelestarian budaya, serta perkembangan usaha⁴, dan juga Anita Karim dalam penelitiannya mengatakan bahwa pendapatan dimaknai pemulung sebagai kebutuhan hidup, upaya memberikan manfaat bagi orang lain, dan kebahagiaan atau bentuk aktualisasi kepuasan batin⁵. Selanjutnya penelitian dari Nafi'yah Nabila juga menjelaskan bahwasannya pendapatan dimaknai oleh perawat pasien covid-19 sebagai dimaknai sebagai aktualisasi Habluminallah Habluminannas dan juga dimaknai sebagai bentuk tanggung jawab.

Berpijak dari pemahaman di atas, maka peneliti tertarik untuk menelisik lebih lanjut mengenai makna pendapatan bagi nelayan. Penelitian ini menarik dan layak untuk diteliti karena sebagian besar literature fokus pada makna pendapatan menurut perspektif pedagang dan profesi lainnya, sehingga ada kekosongan penelitian tentang makna pendapatan menurut perspektif nelayan. Melalui cara pandang interpretif, penelitian ini menggunakan fenomenologi transendental dari Husserl untuk menjawab

⁴ Titi Rapini, Sri Hartono, dan Rizki Listyono Putro, "Makna Pendapatan Dalam Perspektif Pengrajin Kandang di Desa Ngilo-ilo Kecamatan Slahung Kabupaten Ponorogo," *Jurnal Ekonomi dan Manajemen*, 5, no. 2 (November 2015), <http://journal.unsil.ac.id/index.php/jem/article/view/1220>.

⁵ Anita karim, "Makna Pendapatan Bagi Pemulung (studi kasus: pada pemulung di kota Gorontalo)," *repository.ung.ac.id*, 8 Agustus 2018, <https://repository.ung.ac.id/skripsi/show/921413153/makna-pendapatan-bagi-pemulungstudi-kasus-pada-pemulung-di-kota-gorontalo.html>.

Klasifikasi nelayan berdasarkan waktu kerja terbagi menjadi 3 yakni:

- a. Nelayan Penuh ialah seorang nelayan yang menghabiskan seluruh jam kerjanya untuk menangkap ikan.
- b. Nelayan Sambilan Utama ialah nelayan yang sebagian besar waktu kerjanya untuk penangkapan ikan.
- c. Nelayan Sambilan Tambahan ialah nelayan yang sebagian kecil waktu kerjanya untuk menangkap ikan.

Nelayan kecil adalah orang yang mata pencahariannya menangkap ikan dan digunakan untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari. Kriteria nelayan kecil ialah sebagai berikut :

- a. Pendapatan per kapita berada di bawah “garis kemiskinan” dalam konsep Sajogyo. Pendapatan dari perikanan dan perikanan lepas pantai dihitung.
- b. Seorang nelayan yang memiliki usaha kecil (dimiliki oleh kurang dari tiga anggota) dan aktif di laut sebagai nelayan penuh waktu.
- c. Nelayan tanpa alat produksi (perahu dan alatnya).
- d. Pendidikan, keterampilan, dan inovasi nelayan dan anggota keluarga nelayan relatif rendah.
- e. Keadaan modal yang relatif kecil.

mewujudkan keinginannya yakni sebagai nelayan yang memiliki perahu sendiri, dan setelah 20 tahun bekerja beliau berhasil mewujudkan mimpinya tersebut.

Mendengar cerita singkat kehidupan bapak Mad Lazim, menjadikan peneliti ingin menggali lebih dalam tentang kisah hidup beliau selama menjadi seorang nelayan, tanggal 10 Oktober 2021 pukul 15.30 WIB bertempat di rumah bapak Mad Lazim, peneliti mendapatkan kesempatan untuk mendengar secara langsung kisah hidup beliau bersama sang istri. Dengan raut muka bahagia dan sesekali menghela nafas beliau mulai menceritakan tentang perjalanannya menjadi seorang nelayan.

Pertama kali memulai karir sebagai nelayan beliau hanya menjadi anggota nelayan saja, dengan penghasilan yang dapat dikatakan cukup untuk memenuhi kebutuhan hidupnya. Sampai pada suatu hari beliau bertekad untuk bisa memiliki perahu dari hasil keringatnya sendiri. Setelah kurang lebih 20 tahun beliau menyisihkan sedikit penghasilannya, tekad yang selama ini beliau tanam pun terwujud.

Beliau mengatakan bahwasannya menjadi seorang nelayan bukanlah pekerjaan yang mudah, banyak sekali risiko yang bisa datang kapan saja, tak terkecuali menjadi nelayan tanpa anggota. Menurut pandangan beliau nelayan yang memiliki perahu sendiri dan dijalankan sendiri memiliki risiko yang lebih tinggi dibandingkan nelayan yang memiliki perahu besar dan banyak anggota. Hal tersebut dikarenakan semua

pekerjaan dilakukan seorang diri, mulai dari menghidupkan mesin, menebar jaring, menjaga keseimbangan perahu, sampai mengangkat hasil tangkapan pun dilakukan secara individual. Beliau juga mengatakan bahwasannya kunci dari seorang nelayan yang tidak memiliki anggota ialah harus pandai berenang. Mengapa demikian, dikarenakan situasi dan kondisi air laut yang tidak menentu. Maka dari itu sebagai nelayan diharuskan untuk siap siaga jika mendapati hal yang tidak diinginkan.

Bapak Mad Lazim merupakan salah seorang nelayan yang terkenal rajin dan pekerja keras dalam lingkungannya. Tidak terdapat tanggal merah dalam kamus hidupnya, kecuali jika badai angin telah tiba. Setiap hari beliau bekerja selama 6-7 jam, dimulai pada pukul 03.00 dini hari dan pulang pada pukul 09.00-10.00 pagi. Beliau dibantu oleh sang istri untuk menjual hasil tangkapan yang didapat ke pasar. Beliau juga mengatakan bahwa penghasilan yang di dapatkan pun berbeda-beda setiap harinya, jika cuaca cerah maka pendapatan yang diperoleh sedikit lebih banyak dari hari biasanya. Jika dirata-rata, pendapatan yang diperoleh setiap harinya yakni kisaran 250.000, yang mana dari pendapatan tersebut digunakan untuk kebutuhan rumah tangga setiap harinya sebesar 70.000, bahan bakar solar 100.000 dan jika masih ada sisa bapak Mad Lazim akan menabungkan sedikit penghasilannya. Beliau mengatakan bahwasannya bersyukur merupakan kunci utama

nelayan yakni saat ombak dan cuaca yang sedang tidak bersahabat. Nelayan akan kesulitan untuk mendapat hasil tangkapan dan pulang dengan tangan hampa. Hal tersebut sering kali dirasakan oleh para nelayan tak terkecuali mas Farid.

Menjadi seorang nelayan bukanlah pekerjaan yang mudah, mas Farid menuturkan bahwasannya nelayan juga harus memiliki ilmu tentang berlayar dan memahami keadaan alam di sekitarnya. Sebagai nelayan muda beliau sadar bahwa tidak boleh merusak ekosistem yang ada di laut, karena jika bukan kita maka siapa lagi yang akan menjaganya. Hal yang bisa dilakukan mas Farid yakni memakai peralatan sesuai dengan anjuran pemerintah.

Sering kali terbesit di benak mas Farid untuk meniru nelayan lain dengan memakai peralatan yang tidak diperbolehkan, tetapi beliau sadar bahwasannya apapun pendapatan yang diperolehnya merupakan hasil jerih payah dari apa yang telah beliau lakukan tanpa banyak merusak alam sekitar.

Jam kerja beliau yakni kisaran antara 6-7 jam dimulai dari pukul 05.00 sampai 11.00-12.00 WIB. Beliau dibantu oleh kakak perempuannya untuk menjual dan memilah hasil tangkapan, setiap harinya banyak orang yang sudah berlangganan untuk membeli ikan dirumah Farid dan sisanya akan dijual kepada pengepul. Pendapatan yang beliau peroleh setaip harinya yakni kisaran 250.000, yang mana dari pendapatan tersebut 50.000 diberikan kepada kakaknya karena telah

membantu menjual ikan, 100.000 digunakan untuk membeli bahan bakar solar dan sisanya digunakan untuk kebutuhannya dan ditabung.

Meskipun perahu yang beliau tumpangi bukan berasal dari kerja kerasnya sendiri, namun keberanian yang dimiliki patut untuk kita acungi jempol. Banyak hal yang dapat kita pelajari dari kisah perjalanan hidup beliau, salah satunya yakni jangan takut dan malu untuk menjadi nelayan muda karena sebagai jiwa muda kita harus memiliki kesadaran untuk menjaga ekosistem dan alam yang ada di laut agar nanti anak cucu kita dapat merasakan hasilnya.

Mendengar dua latar kehidupan informan yang berbeda-beda, menjadikan peneliti memperoleh informasi data yang dapat dijadikan contoh yakni menanamkan semangat kerja yang tinggi dan pantang menyerah. Data penelitian yang diperoleh selanjutnya akan dilakukan analisis data dan pembahasan pada bab berikutnya.

Noema (Analisis Tekstual)	Epoche (bracketing)	Noesis	Intentional Analysis	Eiditic Reduction	
Dan aku wonge gak seneng mergawe di kekang mbak, dadine yo miyang iki siji-sijine pekerjaan seng tak senengi. (Mergo miyang iku kerjone gak melok sopo sopo dadi yo sak senenge kene dan isok leluasa). <i>Terjemah:</i> Gimana ya... (saya senang bekerja sebagai nelayan	ngolehno duwet).	yo kene gaiso mangan, terus	beliau mengatakan bahwasannya nelayan merupakan pekerjaan sekaligus hobi yang dapat menghasilkan pendapatan. Meskipun pendapatan yang diperoleh tidak menentu beliau tetap bersyukur dan bekerja setiap hari, karena pendapatan tersebut merupakan sumber utama yang dimiliki dan digunakan	pelengkap kebutuhan rumah tangga atau sumber utama kehidupan keluarga, dan pendapatan tersebut diperoleh dari hobi atas pekerjaan yang telah dilakukan. sehingga pendapatan tersebut dapat digunakan untuk melengkapi kebutuhan. Kesadaran ini terbentuk karena beliau sudah bekerja selama 40 tahun sebagai nelayan	
	Dadi (pendapatane nelayan iku gak iso diprediksi)	(duwek mau barang tak maknai gawe roso syukur mergo wes dimei rejeki seng iso gawe mangan) dan	kadang aku memaknai duwek seng tak olehno iku yo mergo teko hobi seng tak lakoni,	Meskipun pendapatan yang diperoleh tidak menentu beliau tetap bersyukur dan bekerja setiap hari, karena pendapatan tersebut merupakan sumber utama yang dimiliki dan digunakan	kehidupan keluarga, dan pendapatan tersebut diperoleh dari hobi atas pekerjaan yang telah dilakukan. sehingga pendapatan tersebut dapat digunakan untuk melengkapi kebutuhan.
	mbak, arane bae kerjo banyu mbak dadi kudu siap resiko mbek liyan-liyane.	kadang aku memaknai duwek seng tak olehno iku yo mergo teko hobi seng tak lakoni,	kadang aku memaknai duwek seng tak olehno iku yo mergo teko hobi seng tak lakoni,	Meskipun pendapatan yang diperoleh tidak menentu beliau tetap bersyukur dan bekerja setiap hari, karena pendapatan tersebut merupakan sumber utama yang dimiliki dan digunakan	kehidupan keluarga, dan pendapatan tersebut diperoleh dari hobi atas pekerjaan yang telah dilakukan. sehingga pendapatan tersebut dapat digunakan untuk melengkapi kebutuhan.
	Mergo nek gak miyang anak mbek bojoku gaiso mangan, mergo yo (duwek seng tak olehi teko miyang iki mau gawe kebutuhan mbendinane).	kadang aku memaknai duwek seng tak olehno iku yo mergo teko hobi seng tak lakoni,	kadang aku memaknai duwek seng tak olehno iku yo mergo teko hobi seng tak lakoni,	Meskipun pendapatan yang diperoleh tidak menentu beliau tetap bersyukur dan bekerja setiap hari, karena pendapatan tersebut merupakan sumber utama yang dimiliki dan digunakan	kehidupan keluarga, dan pendapatan tersebut diperoleh dari hobi atas pekerjaan yang telah dilakukan. sehingga pendapatan tersebut dapat digunakan untuk melengkapi kebutuhan.
	Koyok ngene iki mau aku	kadang aku memaknai duwek seng tak olehno iku yo mergo teko hobi seng tak lakoni,	Meskipun pendapatan yang diperoleh tidak menentu beliau tetap bersyukur dan bekerja setiap hari, karena pendapatan tersebut merupakan sumber utama yang dimiliki dan digunakan	kehidupan keluarga, dan pendapatan tersebut diperoleh dari hobi atas pekerjaan yang telah dilakukan. sehingga pendapatan tersebut dapat digunakan untuk melengkapi kebutuhan.	

Noema (Analisis Tekstual)	Epoche (bracketing)	Noesis	Intentional Analysis	Eiditic Reduction
<p>milik kene dewe. <i>Terjemah:</i> Yang membuat saya (senang bekerja sebagai nelayan itu kerana dapat uang dan meneruskan perjuangan ayah). Karena nelayan itu kerjanya gak ikut orang lain, jadi bebas kerja kapanpun dan uangnya jadi milik saya sendiri.</p>	<p>seng tak olehno (iso gawe tuku opo-opo). <i>Terjemah:</i> Wah... kalau dirata-rata ya gak bisa, karena kadang gak dapet uang sama sekali, kadang juga dapet banyak. Pokonya (pendapatannya itu gak pasti).</p> <hr/> <p>Tapi meskipun gak pasti saya tetap senang bekerja sebagai nelayan (karena dari hasil jerih payahku sendiri).</p>	<p>terus yo pendapatan seng tak olehno teko jerih payahku mau iku mau sebagai penyambung hidup, perumpamaan e ngene : “kene urip nek dunyo iku butuh duit, ancene duit dudu segalanya, tapi saiki sembarang kaler nggunakno duit, lek gak onok duit kene gaiso mangan, gaiso memenuhi kebutuhan</p>	<p>beliau juga senang karena mendapatkan pendapatan dari hasil kerja keras yang telah dilakukan atau hasil keringat yang telah dikeluarkan, yang mana pendapatan tersebut dapat digunakan untuk memenuhi kebutuhan hidupnya.</p>	<p>beliau keluarkan. Kesadaran ini terbentuk karena pekerjaan yang telah beliau jalani sehari-hari.</p>

Pelaksanaan wawancara dilakukan di tempat yang berbeda-beda yakni di rumah informan masing-masing. Untuk pembahasan setiap informan akan dijelaskan secara rinci sebagai berikut.

1. Pendapat sebagai pelengkap kebutuhan

Mad Lazim merupakan salah seorang nelayan desa Banjaranyar yang memiliki perahu sendiri dan bekerja seorang diri, dan sudah 40 tahun bekerja sebagai nelayan. Pekerjaan nelayan merupakan pekerjaan satu-satunya yang beliau lakukan selama hidupnya. Respon yang beliau berikan saat melakukan wawancara terbilang cukup baik, karena beliau sangat antusias menceritakan pekerjaannya.

Pada pukul 15.30 setelah sholat asar peneliti menemui beliau dikediamannya untuk melakukan wawancara. Peneliti membangun kedekatan dengan cara basa basi dan sedikit bergurau dengan bapak Mad Lazim. Perbincangan diawali dengan menanyakan kabar dan bercerita asal mula beliau bekerja sebagai nelayan. sambil tersenyum dan menghela nafas beliau mulai menceritakan pekerjaannya. Bapak Mad Lazim telah bekerja sebagai nelayan selama 40 tahun, beliau bekerja sejak umur 15 tahun, dan memulai pekerjaannya dengan menjadi anggota nelayan. Selama menjadi anggota nelayan beliau menyisihkan sedikit penghasilannya untuk mewujudkan mimpinya yakni mempunyai perahu sendiri, setelah 20 tahun bekerja mimpi beliau pun terwujud. Adapun penggalan wawancara dengan bapak Mad Lazim adalah sebagai berikut.

